

están produciendo. De igual forma, también el *Defensor* ve la luz durante varios días.

Tras la recuperación de la capital por parte de las tropas republicanas, y en el clima de revolución político-social subsiguiente, se produce la incautación de las imprentas de los dos diarios tradicionales albacetenses. La asociación "El Arte de Imprimir", afecta a la Unión general de Trabajadores, se hace cargo de talleres y prensas. Tras diversos avatares, *Defensor de Albacete* vuelve a la calle el día veintisiete de julio con el subtítulo de "Diario de la República" -que en octubre cambiará por el de "Diario del Frente Popular, en el primero de una serie de cambios que le llevarán a convertirse en "Diario de Izquierda Republicana" en febrero de 1938-. El otro gran periódico incautado, *El Diario de Albacete*, ve de nuevo la luz el veinticinco de agosto, proclamado "Órgano de la Unificación Marxista", y "Portavoz de la clase trabajadora".

Desde agosto de 1936 ambas publicaciones informan de la marcha de la guerra, difunden consignas al servicio de la lucha antifascista, retratan el ambiente, laxo, no obstante las circunstancias, que reina en la ciudad, y recogen, en ocasiones de manera harto evidente, el soterrado enfrentamiento que ya por entonces desgarró a las distintas formaciones englobadas en el Frente Popular. En sus páginas ven igualmente la luz las primeras referencias sobre los voluntarios extranjeros que, desde mediados de octubre van llegando, lentamente, a Albacete, como miembros de las Brigadas Internacionales.

Las vicisitudes propias de la guerra tienen su reflejo en la evolución de la prensa local durante este periodo. A finales de octubre de 1936 ha visto la luz en La Roda el semanario *Despertar Manchego*, portavoz de la Sociedad de Trabajadores Agrícolas de esta localidad, y en Villarrobledo comienza su andadura, en febrero de 1937, *Orientación Campesina*, portavoz de la Sociedad de Trabajadores Agrícolas de esta localidad. En agosto de ese mismo año, aparece, sustituyendo al *Diario de Albacete*, el diario *Vida Obrera*. También autodefinido como "Órgano de la Unificación Marxista", en sus páginas se aboga continuamente por la fusión del Partido Socialista Obrero Español con el Partido Comunista, paso imprescindible, en opinión de sus mentores, en la senda que ha de conducir a la victoria sobre el fascismo.

También en el verano de 1937 comienza su vida el semanario *Avanzada*, órgano del comité provincial del PCE, bajo el lema "¡Proletarios de todos los países, uníos!". Y en el mismo año surge el bisemanal socialista *Renovación*, mientras que el veterano *El Diario de Albacete* conoce su tercera época como periódico "Al servicio de la Causa Popular", dando fin a la existencia de *Vida Obrera*.

En 1938 se editaron diversas publicaciones, entre las que destacan *¡Compañera!*, periódico quincenal del Comité Provincial de Mujeres Antifascistas, de orientación comunista, dirigido por Aurora Arnáiz, *Horizontes* -boletín mensual del Comité provincial de la FUE, de excelente presentación-, y el bisemanario *CNT Manchega*, órgano de los trabajadores confederales de la provincia de Albacete y portavoz de la CNT. Asimismo, concretamente el dieciséis de marzo de 1938, aparece el primer número de la cuarta época de *El Diario de Albacete*, convertido ahora en "Órgano del Partido Comunista", y cuya vida se extiende hasta marzo de 1939. A destacar, su